
В русском алфавите 33 буквы.  
Каждая буква имеет своё место и название. 

21 буква алфавита передаёт согласные звуки. 10 букв  
передают гласные звуки. Буквы ь и ъ не обозначают 
звуков; ь указывает на мягкость предшествующего со-
гласного, а ъ употребляется как разделительный знак. 
Слова русского языка никогда не начинаются с букв ы, 
ь, и ъ.
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Алфавит 3

Перепиши слова, расставив их по алфавиту.

Азбука Щука Енот Природа Велосипед Яма Дракон Заяц Шут Лось Ёжик 
Мышка Цыплёнок Игра Белка
 

 

 

Впиши в слова пропущенные буквы.
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Звуки — это то, что мы произносим, а буквы —  
то, что пишем. 

Гласный звук состоит из голоса. В русском языке  
6 гласных звуков: А, О, У, Ы, Э, И. 

Гласные звуки обозначаются 10 гласными буквами:  
А, О, У, Ы, Э, Я, Ё, Ю, И, Е. 

Гласные буквы Е, Ё, Ю, Я обозначают сразу два зву-
ка, если стоят в начале слова, после гласных или после 
ь, ъ.

Е — [й’э]     Ё — [й’о]     Ю — [й’у]     Я — [й’а]

Гласные звуки и буквы4

[А] [О] [У] [Э] [Ы] [И]

Закрась красным квадратики, в которые вписаны гласные буквы. 
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У МОЕГО ПОДЪЕЗДА СТОИТ ДОСКА ОБЪЯВЛЕНИЙ.
Попробуй прочитать эти слова вслух, выкинув Ь и Ъ. Что у тебя 
получилось? Найди 24 спрятавшихся буквы Ъ и Ь.

Ъ употребляется как разделительный знак между со-
гласной и гласной буквой. Чаще всего он используется 
между приставкой и корнем.

Гласные звуки и буквы 5

ВОРОБЬИ НОЧЬЮ СПЯТ   ЖУРЧАТ РУЧЬИ

Буквы Ь и Ъ звуков не обозначают.
Ь служит для обозначения мягкости предшествующего 

согласного (сравни: БЫТ и БЫТЬ) и для разделения со-
гласных и гласных И, Е, Ё, Ю, Я.

Например, ВОРОБЬИ, РУЧЬИ.



Р КИ — РЕКИ

СТОЛ — СТ Л

КУМ — К М

Ж Р — ЖИР

С Н — СЫН

К Т — КИТ

СУК — С П

ДЫМ — Д_М 

Гласные звуки и буквы6

Преврати одни слова в другие, изменив всего лишь одну гласную. 
Картинки тебе в этом помогут.
Например: МИЛО — МЫЛО.



МОРЕ

ЯЩЕРИЦА

АИСТ

МЁД

ЁЖИК

УЖИК

ВЪЕЗД

ЯГОДА

ОКНО

ОБЪЯТИЯ

ЯБЛОКО

МАЙОНЕЗ

ПРИЯТЕЛЬ

СОЛЬ

МЕЛ  ЙОД

ЮРТА

ЁЛКА

ГЛАЗА

ЙОГ  ЭХО

Гласные звуки и буквы 7

Отгадай и запиши слова, которые начинаются и заканчиваются на 
одну и ту же гласную букву.

Найди слова, в которых есть гласные буквы, обозначающие два 
звука, и обведи их кружочками. Остальные гласные буквы обведи 
квадратиками.

О _ _ О (специальное отверстие в стене здания)

А _ _ _ _ _ А (часть света)

А _ _ _А (цветок)

У _ У (боевое искусство)

О _ О (глаз по-другому)

И _ _ _ _ _ И (то, во что ты играешь)



Как и в любой школе, у нас в книге между уроками быва-
ют переменки, но не простые, а увлекательные и забавные.  
Отдохни и ты вместе с ними: посмотри на картинки, расставь 
их в правильном порядке. Сочини по ним рассказ и запиши 
его. 





Согласный звук состоит  из голоса и шума или толь-
ко из шума. 

Из голоса и шума состоят [б], [ж], [з], [г], [д], [м], 
[р].

Только из шума состоят [ш], [т], [к], [ф], [х], [п]. 
Согласные звуки обозначаются буквами: б, в, г, д, ж, 

з, й, к, л, м, н, п, р, с, т, ф, х, ц, ч, ш, щ.
 

Согласные звуки бывают:  
твёрдыми и мягкими,  
звонкими и глухими,  

парными и непарными.

Мягкость согласного звука обозначается на письме 
гласными буквами е, ё, и, ю, я, а также ь.

Например,
нет — наст пёс — пост кон — конь
[н‘] — [н] [п’] — [п]  [н] — [н’]

ПАРНЫЕ СОГЛАСНЫЕ

[б’]

[п’]

[в’]

[ф’]

[г’]

[к’]

[д’]

[т’]

[з’]

[с’]

[б]

[п]

[в]

[ф]

[г]

[к]

[д]

[т]

[ж]

[ш]

[з]

[с]

Твёрдые

Звонкие

Звонкие

Глухие

Глухие

Мягкие

НЕПАРНЫЕ СОГЛАСНЫЕ

[л’] [м’] [р’]

[ч’]

[й’]

[щ’]

[л]

[х]

[м]

[ц]

[н] [р]

Твёрдые

Звонкие

Глухие

Мягкие

Согласные звуки и буквы10



Согласные звуки и буквы 11

Преврати одни слова в другие, изменив всего лишь одну соглас-
ную. Картинки тебе в этом помогут. Например, МИР — МИГ.

Закрась синим квадратики, в которые вписаны согласные буквы.

Прочитай слова. Скажи, в каких из них есть мягкие согласные. 

МА _ КА — МА _ КА    КО _ — КО _     _ РУГ — _ РУГ

_ ОРА — _ ОРА       И _ РА — И _ РА   ПЛО _ — ПЛО _

С О Л Н Ц Е

С Н Е Г Д О Ж Д Ь

В Е Т Е Р

М Е С Я Ц

МЕЛ РЕКА ДОЛЬКА РУКА МЕЛЬ ДОЛГО

О Б Л А К О

Т Р А В А



Твёрдый знак пишется перед Е, Ё, Ю, Я:
1. После приставок, оканчивающихся на согласную.
Например: подъезд, объявление, съезд

2. В иноязычных словах после приставок, заканчиваю-
щихся на согласную.

(аб-, ад-, диз-, ин-, интер-, кон-, контр-, 
об-, суб-, транс-)

Например: адъютант, объект, инъекция

3. После приставок пан-.
Например: панъевропейский

4. В словах с приставками двух-, трёх-, четырёх-
Например: двухъярусный, трёхъязычный

Мягкий знак пишется:
1. Перед Е, Ё, Ю, Я внутри слова.
Например: вьюга, обезьяна

2. В иноязычных словах перед О.
Например: бульон, шампиньон

3. В конце существительных женского  рода. 
 Например: ночь, мышь, тишь

4. В глаголах:

• в неопределённой форме (к этим словам можно за-
дать вопрос «Что сделать?»)

Например: печь, жечь, беречь
• во втором лице единственного числа (к этим сло-

вам можно подставить слово «ты»)
Например: плачешь, улыбаешься, смеёшься

Твёрдый и мягкий знаки12



• в повелительном наклонении.
Например: обозначь, ешь

5. В наречиях:
Например: вскачь, навзничь
Исключения: уж, замуж, невтерпёж

Мягкий знак не пишется:
1. В существительных мужского рода  

единственного числа после шипящих.
Например: меч, малыш, стриж
Сравни: гусь, конь, огонь

2. В существительных множественного числа среднего 
и женского родов, к которым можно подставить слово 
«много».

Например: (много) дач, (много) задач 

Твёрдый и мягкий знаки 13

Обведи те картинки, в словах, обозначающих которые,  
есть мягкий знак.



Гляжу в окошко:
Ходит чёрная кошка.

В норке таится,
Кошки боится. 

Лежит под плетнём,
Крутит хвостом,

А то и в грязной луже,
И ничуть не тужит. 

Летом спит, зимой горит,
Пасть открывает,

Что дают — глотает.

Твёрдый и мягкий знаки14

С _ ЕДОБНЫЙ ГРИБ КРАСИВЫЙ В _ ЮНОК 

ЛИС _ И СЛЕДЫ С _ ЁЖИЛСЯ ОТ СТРАХА

ЗЛАЯ В _ ЮГА ГРУЗОВОЙ ПОД _ ЁМНИК

СТАРИННОЕ РУЖ _ Ё ОБ _ ЕЗДИТЬ ЛОШАДЬ

Поставь вместо пропусков Ъ или Ь.

Отгадай загадки и произнеси по буквам ответы. Подсказка: в каж-
дой отгадке «спряталось» только что выученное тобой правило.



ХОР –  УГОЛ –  КОН –  

КРОВ –  ПЛАКАТ –  ПЫЛ –  

ВЯЗЬ –

БРАТЬ –

ЕЛЬ –

ШЕСТЬ –

БЫЛЬ –

ЦЕЛЬ –

МЕЛЬ –

Твёрдый и мягкий знаки 15

Преврати одно слово в другое, поставив в конце Ь.

А теперь самостоятельно, без помощи картинок, преврати одно 
слово в другое, убрав Ь. 


